

主 文

被申請人は、申請人 a、同 b、同 c をその従業員として取扱え。
被申請人は、昭和四四年一月二十九日より、申請人 a に対し月額金五万八、一〇〇円、申請人 b に対し月額金五万四、一〇〇円、申請人 c に対し月額金五万九、一〇〇円の割合による金員を、毎月二〇日×切で末日限り支払え。
申請人らのその余の申請を却下する。
申請費用は被申請人の負担とする。

事 実

第一、当事者の申立

申請人ら訴訟代理人は「被申請人は申請人 a を被申請人会社峰山製作所製造部第一課フリー係、申請人 b を同社同所第一課第一部品係、申請人 c を同社同所製造部製作第一課組立係各従業員として取扱え、被申請人は昭和四四年一月二十九日より、申請人 a に対し月額金五万八、一〇〇円、申請人 b に対し月額五万四、一〇〇円、申請人 c に対し月額金五万九、一〇〇円の割合による金員を、毎月二〇日×切で末日限り支払え、申請費用は被申請人の負担とする。」との判決を求め、被申請人訴訟代理人らは申請却下の判決を求めた。

第二、当事者の主張

当事者双方訴訟代理人らはその主張と認否、反論を次のとおり陳述した。

(申請の理由)

一、被申請人は卓上電子計算器、手動式計算器等の製造販売を業とし、肩書地に本社を、京都府中郡<以下略>に峰山製作所を有するのを始め、他に一製作所、一事業所を有し、従業員三〇〇余名を雇傭する株式会社であり、申請人 a は昭和二八年八月一七日、申請人 b は昭和三一年九月一七日、申請人 c は昭和二五年七月一二日それぞれ被申請人に峰山製作所の従業員として採用され、爾来従業員として雇傭されるかたわら被申請人の従業員で組織する総評全国金属労働組合日本計算器支部(以下全金組合と略称する)において、申請人 a は昭和四二年九月から執行委員長、申請人 b は昭和四三年九月から副委員長の、申請人 c は同じく昭和四三年九月から書記長の各地位にあつたものであるが、被申請人は昭和四四年一月二七日に同月二九日付で申請人三名を懲戒処分を付しその旨同人らに通告した。しかして、右解雇の理由とするところは、昭和四四年一月二日および同年一月五日前記全金組合が発行し社外一般住民に広く配布されたビラの記載内容中の「峰山製作所内で猛毒ガスが発生し就労者が苦痛を訴えるという事態が発生したうんぬん、」、あるいは「日本計算器の廃液処理がずさんであるために丹波地域(峰山町丹波のこど)における稲作に被害をおよぼしたうんぬん、」という点が虚構の事実の記載であり、右ビラの配布は、故意に会社の名誉をいちじるしく毀損し対外的信用をはなだ失墜させた行為であつて、その結果被申請人は重大な損害を蒙つたから、労働協約第二〇条第九号、同第一三号、就業規則第八三条第二号、同第一八号所定の懲戒解雇事由に該当するといふのである。

二、しかし、右懲戒解雇は次に述べるような理由により無効である。

(一) 本件解雇は、労働組合法第七条第一号にいう不当労働行為である。全金組合は昭和二四年に結成され、その後数次の闘争を経て次第に成長し、総評全国金属労働組合の傘下に入つて京都北部における中核的労働組合となるに至つたものであるが、申請人 a は昭和三一年、同 b は昭和三六年、同 c は昭和二七年それぞれ全金組合の執行委員に選出され、以来組合役員として活潑に活動し、前記のとおり委員長、副委員長、書記長に就任してからは、組合員の団結のかなめとしてこれを指導してきた。一方被申請人は、昭和四二年一月五日に新経営方針なるものを発表して全金組合の破壊に乗り出し、爾来組合旧役員職制への登用による組合員の分断、第二組合たる日本計算器労働組合(以下日計労と略称する)の結成と両組合員間の待遇の差別、全金組合員に対する脱退工作や退職勧奨ないし不利な配置転換等を強行して激しく全金組合を攻撃しているのであるが、全金組合は申請人三名が中心となつてなおねばり強く戦つている。

被申請人は、前記のような申請人らの組合活動を嫌悪し、これを企業から排除することを目的として、申請人らを解雇したものであり、その主張する解雇理由は本件解雇が不当労働行為であることを隠蔽するための口実にすぎない。

(二) 仮にそうでないとしても、本件解雇は、労働協約および就業規則所定の懲

戒解雇事由なくしてなされたものであり、よしんば何らかの懲戒解雇事由に該当するとしても、解雇権の濫用として無効である。

三、必要性

以上のとおり被申請人のした申請人三名に対する本件解雇の意思表示は無効であり、被申請人と申請人との間には雇傭関係が継続しているにもかかわらず、被申請人は申請人らをその従業員として取扱わず、本件解雇の意思表示後申請人の就労を拒否している。右解雇の意思表示がなされた当時、申請人aは月額五万八、一〇〇円、申請人bは月額五万四、一〇〇円、申請人cは月額五万九、一〇〇円の賃金を毎月二五日×切り月末払いで取得していたから、少なくともこれと同額の賃金債権を有するものであるところ、申請人らは労働者で賃金のみにより生活を維持しているものであるから、その支払いを受けなければ生活に窮し著しい損害を被ることになる。

よつて申請の趣旨のとおり仮処分命令を求める。

(申請の理由に対する被申請人の答弁および主張)

一、答弁

1 申請の理由一の事実は認める。

2 同二の(一)の事実のうち、申請人らの組合歴は認めるが、その余は否認する。もつとも、被申請人が全金組合の旧役員を課長等の職制に登用したり、従業員に対する退職勧奨、配置転換等をした事実はあるが、これは人事管理の必要上行なつたもので、被申請人が全金組合の破壊を意図したことはない。

3 同三の事実のうち、本件解雇当時申請人らがその主張する額の賃金を取得していたことは認めるが、その余は争う。

二、被申請人の主張

(一) 1 全金組合は、昭和四四年一〇月二一日組合名義をもつて発行した「町民の皆さんをはじめ一〇月二一日丹後大集会参加の皆さんに訴えます」と題するビラに「いつ災害や公害が発生するかも知れない職場の状況！先日峰山製作所のメツキ職場で電解脱脂液に塩酸が混入、有毒ガス(シアンガス、塩素ガス)が発生し、労働者が苦痛を訴えるという危険な事態が起きました。(中略)最近峰山町内(丹波地区)の農作物(水稻)が大きな被害を受けていることが判明し、地域でも「工場廃液」が原因ではないかとその調査が始められている矢先でもあります。私達の独自調査の中で実際に会社がやらせている処理方法では、農作物への被害も起りうるということがわかりました。(以下略)」という内容の、あたかも会社の峰山製作所内において有毒ガスが発生して従業員が危険にさらされ、また峰山製作所から排出される工場廃液がその近隣の水田に流入して水稻に大きな被害を与えていると誤信させるような記事を掲載し、これを約一、〇〇〇枚作成し、申請人組合員を通じその始んど全部を峰山町およびその付近の居住者等に配布し、

2 更に同年一一月五日付前記同様組合名義の「町民の皆さんに訴えます」と題するビラに「(中略)過日もメツキ作業中毒ガスが発生し、生命の危険がおびやかされました。しかもメツキ廃液もいがかげんな処理をして川に流しています。今年も丹波地区の農家では田植をしても枯れ、二回も植替したとか、又収穫も少なく騒がれています。(以下略)」という内容の記事を掲載し、右ビラ数百枚を作成し申請人組合員の手により峰山製作所近隣の住民に配布した。

(二) 右ビラ記載の内容はいずれも事実に反する虚構の記事である。

1 昭和四四年一〇月一六日午前一時四〇分頃峰山製作所メツキ作業場において異臭が発生し、メツキ作業の責任者である製作第二課メツキ係長dはその発生源が判らなかつたので、同日午後〇時二五分頃毒物劇物取扱い責任者のe係長らに連絡したところ右eが「私が現場に行くまで窓をあげ、排風機を動かしておくよう」に指示し、右dはその措置をとつた。メツキ作業工程にはメツキのための前処理として中和および除錆のための塩酸浸漬という作業があり、これは塩酸槽に素材を浸漬しておいた後、塩酸槽から取り出して水洗するものであるが、同日たまたま右の塩酸槽の横にメツキ作業に用いられる電解脱脂液の廃液を入れたポリ容器が置かれており右の水洗作業の際塩酸水滴が飛び散つて右の廃液中に混入すると何らかの有毒ガスが発生する危険性があつた。そこで右eはこの危険事態の発生を想定してdに前記の指示を行なつたのであつた。しかし当日は塩酸浸漬の作業は行なつていなかつたのであり、翌日に至つて右の異臭は右eが当日メツキ作業場から約一・五メートル離れた実験室で作つた窒化試液を捨てたために生じたことが判明した。(窒化試液に含まれているニトロベンゾールと硫酸第二鉄アンモニウムは芳香性を有し強い臭いを放つ。)従つてメツキ作業場の係員が苦痛を訴え、或いは身体に異常を生

じたという事実は全くなかったのである。現に異臭に気づいた全金組合員 f はその直後行なわれた定期健康診断に際し、医師に何らの異常をも訴えていない。

2 被申請人はメツキ作業等に使用する化学薬品については、その取扱いを規整する諸法令を厳に遵守しているのみならず、前記 e の指導の下に廃油、廃液の処理に適切な措置を講じ、劇毒物については法的な規制基準を大巾に下廻る措置をとっている。特に工場廃液については廃液槽に移してこれを中和させ、或いはサイフォン方式で序々に排出しながら水道水で十分に稀釈した後処理する等の処置をしており、農作物等に対し被害を発生させている事実はない。ちなみに、有害な無機シアン化合物の法規による限度は二・〇 PPM であるが、京都府衛生部あるいは峰山保健所の抜打ちの立入検査による峰山製作所の廃液処理後の水質検査結果は、昭和四四年八月一日実施分は〇・八三八 PPM、同年一〇月一四日実施分は〇・〇五 PPM であつた。更に被申請人は峰山製作所排水路の下流一帯を綿密に調査したところ、本件ビラに記載されたような被害事がないことが明らかとなつてい。なお、峰山製作所の排水が流入する風呂川水系沿いの田に若干の水稻被害があつたものの如くであるが、その被害は主として右峰山製作所より上流の地域に発生したものでありかつ風呂川の上流には峰山メツキ、日進製作所等の会社工場があつてメツキ作業を行なつており、これらの企業もメツキ廃液を右風呂川に排出しているのがあるから、右の水稻被害は被申請人とは何ら関係がなく、また仮りに被申請人より下流に水稻被害が発生したとしても、被申請人だけにその原因を帰されるいわれはない。

3 全金組合は、計算器業界の趨勢に関する洞察を欠いた指導力のない申請人らの指導下にあつて組合員数も減少の一途を辿つていのであるが、かかる事態にあせりを感じた申請人らは、単に被申請人を困惑させ、その信用を毀損する目的で何ら真偽を確認することなく本件ビラ配布の挙に出たものである。(前記 f は前記 e から本件異臭と窒化試薬との関係を調べるため右試薬を嗅ぐよう求められたとき、全金組合の決定によりこれを拒否した。)

仮にビラの内容が申請人らの主観においては労働者の地位向上、団結、その他労働者の自覚を訴える目的で書かれたものであつたとしても、客観的にみてその内容が本件のように虚構の事実を宣伝し、被申請人の信用を毀損する類のものであるにおいては労働組合運動に許された正当性の限度を超えたものといわなければならない。

右のビラ配布が付近の住民に多大の不安と被申請人に対する不信を抱かせたことは疑いの余地がなく被申請人はこれにより大きい損害を蒙つた。

申請人らはいわゆる組合三役として本件ビラの記事内容作成および配布を決定しその指示の下に全金組合員にこれを行わせたものであつて、右の行為は労働協約第二〇条(懲戒委員会の議を経て懲戒解雇に付しうる場合)の第九号「故意又は重大な過失により会社に損害を与え、若しくは会社の信用を毀損したとき」、第一三号「これを幫助、共謀、教唆又は煽動したとき」、就業規則第八三条(懲戒解雇該当者)第二号「刑事上(禁錮以上の刑)に該当するもの」、第一八号「これに準ずる程度の不都合な行為をしたもの」に該当する。被申請人が申請人ら三名の右行為につき懲戒解雇の処分を行なつたのは正当な理由があるというべきであり、この処分の意思表示が不当労働行為ないし権利の濫用により無効であるという申請人らの主張は失当である。

(被申請人の主張に対する申請人らの答弁と主張)

被申請人主張事実中、申請人らが労働組合三役として執行委員会で協議決定した上、本件二種のビラを配布したことは認めるが、その余は否認する。右ビラはすべて真実を記載したものである。

すなわち前記昭和四四年一〇月一六日午前一一時頃から被申請人会社峰山製作所のメツキ職場で申請外 g がメツキの前処理の一つである一たん塩酸槽へ浸漬した素材を引き上げて水洗する作業を行なつていた。この作業は多数の穴のあいた一斗罐を用い、素材を入れて塩酸槽へ浸漬された一斗罐を引き上げ水槽まで運ぶのであるが、一般に引き上げた後の水切りを十分にしないため塩酸水滴が多量に飛散するのが常であり、この水滴がたまたま右 g がその前々日頃塩酸槽の横に置いて放置していた二個の一〇〇リットル入りポリ容器中の電解脱脂液に混入し、この塩酸と電解説脂液に含まれたシアン化ソーダが化学反応を起し、シアンガスが発生したのである。しかして化学的な計算ならびに右の作業状況からいつても可成の量のシアンガスが発生し、極めて危険な状態が惹起されたことは疑う余地がない。被申請人は右当日メツキ職場で発生した異臭の原因がシアンガスではなく、窒化試液であつた

と主張するがこれは真相を隠蔽するための作り話にすぎない。このことは右ガス発生直後、全金組合が申し入れた共同調査の申し入れを被申請人は拒否し、異臭を最初に気付いた f に窒化試液がその原因であるよう強要し続けた事実で明らかである。

次に被申請人の廃液処理が全くずさんであるということも真実である。従来被申請人会社では、工場廃液（有毒物であるシアン化物を含むものが多い）は中和、稀釈等特に何ら特別の措置がとられることなく排水溝にバケツで汲み出され、あるいは容器を傾ける等して投棄されていた。ちなみに被申請人は毒物及び劇物取締法の規制は当然受けるのであり、右法によるとシアンの廃棄方法は二・〇 PPM 以下にして排出せねばならないことになっている。しかして一度電解脱脂液（峰山製作所では四三〇リットル）を交換するにはその中に含まれる約六・五キログラムのシアンを廃棄しなければならないのであるが、これを二・〇 PPM 以下に稀釈するには三二五〇立方メートルの水が必要である。しかるに右峰山製作所の全水道使用量は月量は月平均一五〇〇立方メートル前後にすぎない。

更に水稻被害についても昭和四四年の田植期に峰山製作所排水口下流の農家に被害が発生し被害農民が峰山町当局に善処方を申し入れている事実がある。かつまた、風呂川水系中でも被申請人会社の排液が流入する田とそうでない田に歴然とした被害の差が出ているのであつてかかる水稻被害の一因が被申請人会社のずさんな廃液処理にあることは動かし難い事実である。しかも本件ピラでは水稻被害の原因が被申請人会社の廃液にあると断定することなく、農作物への被害も起りうる指摘するにとどめている。

要するに本件ピラの記載内容はすべて真実であつて一点の虚構もない。本来労働組合は当該地域の住民からその支持と共感をうけることによつてその団結力は著しく強化されるものである。特に本件のように職場に人体に対する危険が生しながら雇傭主が工場設備等の改善に無関心な場合はその実情を訴えて企業が何らかの公害源となつていような場合、その直接の被害者はその企業に雇われる労働者なのであるから、広くその事実を地域住民に周知させるとともに労働者の団結権の重要な内容をなすものといふべく、これが労働組合の正当な活動範囲に属することは当然のことである。しかも従来被申請人は全金組合の住民に対する宣伝活動に異議を唱へたことは一度もなく、この労働慣行に照しても、本件ピラ配布行為が労働協約ないし就業規則所定の懲戒解雇事由に該当しないことについては疑問の余地がない。

（申請人の反論に対する被申請人の再反論）

1 最近におけるエレクトロニクスの急速な発展は集積回路等の開発に伴つて電子式計算機の高性能化、コストダウンを促進し、あらゆる分野で電子計算機が手動式のそれを駆逐しつつあり、被申請人においても、その存続を維持し社運を発展させるため電卓部門を拡充強化する必要に迫られていることは当然である。しかし電卓業界はいわばグローバルな形で激烈な競争が行なわれており、被申請人としては早急にその対策を立てなければならなかつた。一方手動式計算器は日に日にその需要が減退し、在庫が増加する一方である。このため被申請人は電卓の専門工場である茨木製作所を拡充すべく人員の配置転換等企業内の再編成をしよつとしたところ、手動式計算器が全盛時代であつた過去の夢にしがみつく全金組合や申請人らは、無謀にも被申請人の右計画に協力を拒み、その結果が申請人主張の労使紛争となつたのである。公害問題は深刻な問題であり、協力してその防止に努力しなければならないことは勿論であるが、労働組合が使用者に対する主張を貫徹する目的で公害問題に仮託し架空の事実を公表するが如きは正當な労働組合活動でないことはいうまでもなく、結局本件ピラ配布行為は資本制生産体制下における労働組合の枠組を逸脱したものといふべく、懲戒解雇に値することはもとより当然である。

2 仮に被保全権利につき疎明があるとしても、申請人を原職に復帰させる実益は全くなく、また申請人 a 同 b は副業の機業で一ヶ月に四万円以上の収入があり、申請人 c も峰山町議員として歳費収入があるので、仮払いを命ずる金額も実際に必要な生活費とこれらの副収入額との差額に限定せらるべきである。

第三、疎明（省略）

理 由

途を辿り、既に六〇数名を残すのみとなつていた。

以上の事実がそれぞれ認められる。

右の各事実を通観すると、被申請人は手動式計算器から卓上電子計算器へその主力を移行させる生産計画の実行の過程において、その最大の障害が峰山製作所を根拠とする全金組合であるとの認識に立ち、その解体を志向して前記人事異動等の措置をとつたことが推認され、本件解雇もかかる全金組合の指導者たる申請人らの存在を嫌悪しこれを企業から排除する意図の下に本件ビラ配布を口実としてなされたと考える余地は十分存在する。

しかしながら、前記のとおり全金組合員の数は減少の途を辿り、ことさら申請人らを解雇しなくても全金組合はその組合員数が激減して無力化し、自然消滅もあがりうる事態に立ち至つており、本件ビラの記載がいづれも事業内容の暴露であつてしかも工場周辺の住民に不安を与えかねないものである反面、全金組合がこれを配布したのは、後述のように配置転換の発令撤回交渉のいきづまりその他劣勢化する同組合の頹勢の挽回のためのいわば窮余の一策としてであり、必ずしも付近の住民の健康、職場環境の安全性等に対する深い配慮の下になされたとは見えない等、被申請人において懲戒処分のあると判断しても無理からぬ点があること等を考えあわせると、本件懲戒解雇処分の決定的原因が申請人らの組合活動に対する嫌悪にあると断定することにはいささか無理があるといわなければならない。外張りに申請人らの不当労働行為の主張を支持するにたる証拠はないから、結局右の主張は疎明を欠き理由がないことになる。

第三、懲戒解雇処分の正当理由の存否について

(一) 本件ビラ配布に至つた経過

成立に争いのない甲第二九、三〇号証、第三三三号証、乙第三六号証に証人 f、同 o、同 j、同 d、同 e の各証言、申請人三名各本人尋問（各第一回）および弁論の全趣旨を総合すると、次の事実を認めることができる。

昭和四四年一〇月一六日午前一時三〇分頃峰山製作所メツキ作業場においてパフ掛け作業（計算器カバーのペーパー掛け）をしていたメツキ作業員 f、p、q のうち、f と p が異臭を感じ、q もこれを確認した。折からメツキ作業場に隣接する塗装室から出て来たメツキ係長 d にこれを報告したところ、同人も同じく異臭に気づいたので、その後品質管理係長で衛生管理者兼劇毒物取扱責任者の e に電話連絡をとつた。e は d からメツキ作業場内にある塩酸槽の傍に電解脱脂液の入つた容量一〇〇リットルのポリ容器二個が置かれていることを確めた上、窓を開けて換気扇を動かすことを指示し、直ちに右メツキ作業室に来て前記ポリ容器の搬出を命じた。ただ、e が d から電話連絡を受けて右の一連の指示をした時間が異臭発生の直後であつたか、あるいは昼の休憩時間後の一二時三〇分頃であつたかは明らかでない。その時 e はメツキ作業場であれば電解脱脂液に塩酸が混入して発生したシアングラスではないかという旨の発言をした。翌一七日前記 f から異臭の件の報告を受けた全金組合側の安全衛生管理者である申請人 b は、その原因について被申請人側に問い合わせをし、これに対して業務課総務係長の j から右の異臭は窒化試液の臭であつた旨の説明が行なわれた。

当時全金組合と被申請人は全金組合員の r、k なるものが、清掃業務等への配置転換を発令され、全金組合がこれに反対して、その原職場復帰を申し入れた問題で粉糾しており、翌一八日の朝もそのことで申請人と被申請人側管理職が話し合つたが被申請人側はあくまで右両名の復帰を拒否し物別れに終る寸前申請人ら全金組合側は突然前記異臭の件を問題として取上げ、更に工場廃液の処理方法がずさんであると主張を開始した。次いで全金組合から緊迫した雰囲気の中で右異臭の原因究明のための共同調査の申入れがなされ、被申請人側は独自の調査をするといつてこれに応じなかつた。

その後全金組合と被申請人間の實質的交渉関係が中断した形となり、局面の解決に苦慮した全金組合は前記異臭の件を前記 e の言葉どおりこれをシアングラスとして広く地域住民に公表し、その社会的波紋を利用して前記 r、k 問題につき交渉を有利に導く方法をとることとし、執行委員会で機関決定した上、申請人ら組合三役が同月二日本件第一回目のビラを作成配布したのである。

ところが、この間において、被申請人側は本件異臭の原因が窒化試液であると主張して譲らず、同月末に開かれた安全衛生委員会（労使の安全衛生委員等で構成する職場環境の安全性の維持改善をはかるための委員会）でも右主張を繰り返し、更にはメツキ係員でただ一人被申請人の右主張に同調しない全金組合員の前記 f に対し係長の d から何らかの処分を示唆するような言動があつたため、全金組合はその

対策に窮した結果、同年一月五日前回同様の方法で第二回目のピラを作成配布するに至った。

(二) 本件ピラの真実性

1 本件異臭の原因について

被申請人は本件異臭の原因が前記 e の調製した窒化試液にあると主張し、申請人はシアンガス（シアン化水素）であると主張するので以下検討する。

成立に争いのない乙第三五号証に証人 d、同 e、同 f の各証言を総合すると、右異臭の発生した昭和四四年一月一日は午前九時から一時四十分まで e がメツキ作業員の g に手伝わせてメツキ作業場の東側にあるメツキ実験室で窒化分析を行なうに必要となる窒化試液（窒化炉という電気炉を用い鉄の表面に窒素と炭素を添加して対摩耗性と対腐食性を与える作業を窒化とい、この窒化炉の作動が順調であるか否かを定期的検査するために作られる薬液が窒化試液でその主成分はニトロベンゼンと硫酸第二鉄アンモニウムである。このニトロベンゼンは芳香性を有し、強い臭いを放つ）を調製していたこと、メツキ実験室とメツキ作業場の間にメツキ作業場に通じる排水溝があり、この排水溝に試液を捨てるとメツキ作業場内まで臭いが拡散する可能性があること、本件異臭を感じたのは前記 f、p、q、d の外に前記 g があるがこのうち q、d、g は、同月七日と同年一月六日の二度にわたって異臭の原因調査のため右 e が作つた窒化試液の臭いが本件異臭と同一のもので断言したこと、前記 f は、本件異臭がシアンガスのものに相違ないと主張してやまな言かつたが、右窒化試液の臭いを嗅ぐことを拒み、更には異臭騒ぎの直後丹後中央病院で定期健康診断の際、医師に対し何らの異常をも訴えていないことがそれぞれ認められる。ところが、証人 d、同 e の証言によると、この異臭と窒化試液の臭いが同一であることが判明したのは翌七日に e が再度窒化試液を作つてこれを前記排水溝に捨て、試液を入れていたビーカーをメツキ作業場内で洗つていた際、d が右の臭いの同一性に気づいたことに端を発しているというのであるが、いかにもわざとらしい上、他の係員はともかくとしてメツキ係長の d が定期的に作られ前記排水溝に捨てられていたと思われる窒化試液の臭いを知らない筈はないのに異臭発生ときにその同一性に気づかなかつたことは甚だしく不自然であり、しかも前記 f の証言によると、右 d から被申請人側管理者が f に対し異臭の原因が窒化試液であることを認めるよう強く説得している事実が窺われ、これら点において被申請人の主張には疑念を抱かざるをえず、外に被申請人の主張にそう証拠はない。

他方成立に争いのない甲第一五号証、第二一号証一、二、三、六、第二七号証、第二九号証に前記証人 e、f、証人 o の各証言および弁論の全趣旨を総合すると、前記 g が異臭発生の前々日頃電解脱脂槽から電解脱脂液交換のため古い廃液を汲み出し、これを排出すべく前記ポリ容器に入れて前記排水溝に近い塩酸槽のすぐ傍に置きそのままにしていたこと、メツキ作業はその前処理として脱脂作業があり、これはメツキすべき素材を無数の穴のあいた一斗罐に入れて塩酸槽に浸し一定時間後これを引き上げて水洗する工程を含むのであるが、右の一斗罐が素材のため重くなるので、通常塩酸槽から引き上げた後は両手で針金の取手をつかみ右の一斗罐を振りまわす形で塩酸槽の隣りの水槽に運ぶ方法がとられ、その際塩酸水滴が右の穴から飛散すること、電解脱脂液中にはシアン化ソーダが含まれておりこれと塩酸が化合するとシアンガス（シアン化水素）と水酸化ナトリウムが生成すること、シアンガスは猛毒で特有の臭いを持つこと、異臭の発生した日、メツキ作業は行なわれていながつたが、平素から右の水洗作業はメツキの本作業とは関係なく、作業員が手の空いたときに適宜行っており、前記 g は同日午前中ずっと窒化分析の補助をしていただけではなく、時折メツキ作業場に姿を見せかけていたから、右の水洗作業を行なつた可能性があること、異臭発生当時前記ポリ容器と塩酸槽の間隔は三〇センチメートル程度であつたこと、以上の事実が認められる。（証人 e の証言中塩酸槽に蓋をしてあつたとの部分は信用し難い）そうだとすると、塩酸水滴が電解脱脂液中に混入してシアンガスが発生する可能性があり、本件異臭が右シアンガスの臭いであると考える余地が存在する。ところが、直ちにこれがシアンガスの臭いであると断定することもできない。すなわち前記の本件異臭を感じた者らの各証言は、あるいは消毒薬のような臭い（d）であるといい、あるいはのどをえぐられるような痛さるを伴う臭い（f）であるといい、未だ嗅いだことのない酢っぱい臭い（p）であるという具合で一致していないが、他方、理化学辞典等である前掲甲第二一号証一、二、三、六、と対照してみると、右の各証言がシアンガスに関する科学的説明とも必ずしも一致しない点がある。例えば前記証言を総合してみると、少くとも本件異臭は特徴を識別できる程度の強さをもつていたと想像されるが科学書中にはシアン

ガスの臭いは微臭であるとするものもある。(甲第二一号証の一)もつとも、この点の科学的説明も純粋なものの特異臭をもつ(甲第二一号証の二)、特有のにおい(甲第二一号証の三)とする等各著者によつて異つていて明確でない上実際上も、発生時における気圧、温度、純粋度等の諸条件によつてまた臭いの態様も異なるであろうから、結局本件異臭の発生源が果してシアンガスであるかどうか論断しきるとは極めて困難であるという外はない。

要するに、本件異臭の発生源が窒化試液であるか、あるいはシアンガスであるかについては、それぞれその発生を推認させる根拠はあるが、そのいずれとも断定する根拠はないということになる。

2 被申請人工場の廃液処理と水稻被害について

成立に争いのない甲第二〇号証、証人s、同t、同u、同v、同f、同d、同eの各証言に申請人三名各本人尋問(第一回)の結果および弁論の全趣旨を総合すると、次の事実が認められる。

被申請人会社峰山製作所ではメツキ作業場を中心に各種の工場廃液を排出しており、この廃液は右製作所前を流れる小川に入つた後、付近の風呂川に流れ込む。この風呂川の水は更に下流の竹野川に合流するのであるが、この合流に至るまでに峰山町丹波地区等の水田の灌漑用水として利用されている。ところがこの丹波地区の一部に昭和四二年頃から田植えした苗が枯れる等の被害が出始め、昭和四四年度においては一部の田では水の取入口の被害が大きく、苗の植替えを余儀なくされたため例年より二割以上減収となつた農家もあつた。峰山町当局もこれらの農家からの訴えで風呂川の水質検査を関係官庁に依頼した事実がある。

一方被申請人会社峰山製作所の排水する排液はメツキ作業場を中心として電解脱脂液、めつきはがし液、黒染前処理液、塩酸、トツブ酸、青化銅液があり、この電解脱脂液、めつきはがし液等の中にはシアン化ナトリウムが含まれている。(電解脱脂液中には一リットルにつき三〇グラム、めつきはがし液中には一リットルにつき五〇グラム、黒染前処理液中には一リットルにつき三〇グラム)このシアン化ナトリウムが一定量以上土壤に沈澱すると農作物に被害を及ぼすことは疑いがない。しかして、この廃液処理としてゼロシアンなる中和剤を加え、更に水でこれを希釈した上排出する方法があるが、被申請人は本件ピラが配布された直後に始めて右の方法をとり、それまでは単に水道水で希釈するか、降雨量の多い日はそのままバケツに汲んで排水溝に捨てていた。そして右の希釈の程度も法定限度の二・〇PPM以下に希釈するに必要な水道水を使つていない。

また昭和四五年三月から四月にかけ京都教育大学w教授が中心となつて風呂川水系の水質等を調査したところによると被申請人会社峰山製作所の排水口における泥土のシアン化合物、ニツケル等の重金属類の含有率はその上流に比して飛躍的に増大し、下流に下るに従つて次第に減少していること、(シアン化合物の含有率は右排水口付近で一〇・五PPM)またその下流の水田においてはニツケル等の重金属が大量に稲の根に吸着し、その生育を妨げていることが判明している。

しかし本件ピラの記事は工場廃水の処理と水稻被害の因果関係を指摘ないし暗示しているのであるところ、前掲各証拠によるも右の因果関係は未だ明らかではない。すなわち、前掲各証拠によると、被害水田も一部に限られている外風呂川水系に峰山製作所より上流に日進製作所、峰山メツキ等の会社工場があつてメツキ廃液を風呂川に排水していることが認められるがその排出量が明らかではない上被申請人会社峰山製作所の廃液量も作業量によつて一定ではなく、また風呂川の流量も不変であるとは解し難いからその下流水稻に対する影響において右峰山製作所の廃液のみが前記水稻被害の原因となつていとは必ずしも断定しえないからである。

3 以上のとおりだとすると、本件二種のピラの記事は、全面的に真実ともいえないし、さりとして虚構の事実ともいい難い。そして多少の誇張を伴つている反面、申請人らがこれを真実であると信ずるにつき相当の理由があつたこともまた否定しえないところである。

(三) 本件懲戒解雇処分の相当性について

被申請人は申請人らを懲戒解雇処分に付する理由として虚構の事実を流布して会社の名譽信用を毀損し、もつて会社に損害を与えたとの点を挙げ、その根拠として前記労働協約および就業規則の各本条を掲げるのであるが、右の協約と規則の条項は前記のとおり「故意又は重大な過失により会社に損害を与え、若しくは会社の信用を毀損した時」「刑事上(禁錮以上の刑)に該当するような行為をした者」「これを幫助、共謀、教唆、煽動したとき」等というのであつて、必ずしも架空の事実を流布宣伝することを不可欠の条件とするものとは解されないから仮に本件ピラの

記載内容が虚構の事実であることの証明がないとしても、右ビラの配布により被申請人の名誉および信用が毀損されたいことが推認される以上、申請人らの行為は一応右の各本条に該当すると認められないではない。

しかしながら、本来労働組合は、その存立の基礎である団結の維持強化をはかるため、指令その他の情報を伝達蒐集するに必要ならざる活動は、その外部に及ぶこととては自然の勢いというべく、全金組合の如く企業内組合の場合においては、その基礎の脆弱さをカバーし、使用者に対抗するため広く地域住民の支持と共感をえよといわなければならない。しかしてその内容が地域住民の最大の関心事である工場廃液処理等公害問題に及ぶこともこれまた自然の勢いであつて、地域住民も公害防止責任の一翼を担う以上（公害対策基本法第六条）寧ろかかると企業内部の実情を知ることとをひとしく期待しているということができる。従つてこの公表された実情が真実に基づくときは、使用者は当然これを受忍すべきものと思われらる。しかも公害は、各種発生源が重複した重複しない場合であつても、その原因結果の究明に多大の時間と経費を要し、容易にその真相が判明しないのが通常であるから、労働組合としてはその活動効果の速かならんことを欲して時として誇張に走り、あるいは結果的に誤つた事実を伝達することもありうることである。しかしこのような場合でも、客観的にみて公害の一因であることと信ずるにつき合理的理由があると判断すべき事実が公表されたときは、使用者としては、これを正当な組合活動と見るべき矢張り受忍すべきものと解すべきであらう。けだし企業活動において公害源となつて労働組合としてはその立場上無関心でありえず、これを企業外部に公表してつて労働条件の改善をはかる実益があり、しかもこの改善も真相の完全な究明をまつては遅きに失する嫌いがある一方、使用者としても、単に取締法規を遵守するにどまらず、広く公害源となるべき企業活動を抑制し、公害防止に協力すべき社会的責務を負うのであるから（公害対策基本法第三条）いやしくも公害の一因であることが客観的に推認される事実が労働組合に限らず企業内外から指摘されるときは謙虚にこれに耳を傾け、その除去に努めて社会的疑惑を早期に取り除く道義的責任を負うべきである。

これを本件についてみるに、本件ビラの内容であるシアンガスの発生、被申請人会社の工場廃液の処理と水稻被害との関係について、その真相は未だ明らかでないが、これが真実であるとすれば被申請人会社峰山製作所の作業工程がシアン化合物の排出という公害源を形成することは疑いがないところである。そして申請人らにおいてこのシアンガス発生の実態ないし工場廃液処理と水稻被害の因果関係がいくらも存在すると信ずるにつき合理的な理由があることは前記認定のとおりであるから、本件ビラ配布の行為が組合員の人事異動に対する反対に端を発したいわば副次的なものであつたにせよ、被申請人はこれを正当な労働組合活動として受忍すべきものであり、これを理由とする本件懲戒解雇処分は明らかに解雇権行使の正当な範囲を逸脱し、解雇権の濫用といわなければならない。したがつて右処分の無効であることは明らかである。

第四、保全の必要性について

本件解雇処分が無効であるとすれば、申請人らはなお被申請人の従業員として賃金請求権を有するものといふことができる。

しかして、申請人三名本人尋問（第二回）の各結果によると申請人らはいずれも賃金で生活を支える労働者で、副業はあるが、これによりうる収入はいずれも取るに足らぬものであることが窺われしたがつて本案判決の確定まで賃金の支払いを受けないときは生活の困窮などにより著しい損害を蒙ることが疎明される。よつて本件仮処分申請はその必要性があるものといふべきである。

第五、結論

以上の次第で本件仮処分申請は理由があると認められるので保証を立てさせないでこれを認容すべきであるが、本件申請の趣旨第一項中、原職種への復帰を求めるところについてはその必要性の主張、疎明がないので失当としてこれを却下することとし、訴訟費用の負担につき民事訴訟法第八九条、第九二条但書を各適用して主文のとおり判決する。

（裁判官 平井和通）